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씽할러어 알파벳  

සංහල අක්ෂර ෙොලොව 

 

이 사전에서 사용하는 알파벳은 모음 20개와 자음 40개 모두 

60개이다. 알파벳 순서와 한글 음가는 다음과 같다. 

 

모음 

අ 아 අ  아- අ  애 අ  애- ඉ 이 ඊ 이- උ 우 උ  우- 
ඍ 리 ඍ  리- 

ඏ 리(Li) ඏ  리-(Li-) එ 에 ඒ 에- ඓඑ 아이  ඔ 오 ඕ 오- 
ඔ  아우  x 응  #   

 

자음 

ක 까 ඛ 까- ග 가 ඝ 가- ඞ 나 ඟ 응가 

ච 차 ඡ 차- ජ 자 ඣ  자

- 
ඤ 냐 ඦජ 은자  

ට 타 ඨ 타- ඩ 다 ඪ 다- ණ 나 ඦඩ 은다 

ත 따 ථ 따- ද 다   다- න 나 ඦද 은다 

ප 빠 ඵ 빠- බ 바

(Ba) 
භ 바- ම 마 ඹ 음버 

ය 야 ර 라

(Ra) 
ල 라

(La) 
ව 와

(Va) 
  

ශ 샤 ෂ 샤 ස 싸 හ 하 ළ 라

(La) 
ෆ 파

(Fa) 
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글자 배열 순서 

자음과 모음이 결합되어 사전에 수록된 순서는 다음과 같다. 

ක 를 예로 적었으나 다른 글자들도 그 순서를 따라서 사전에서 

단어를 찾으면 된다. 

කං කඃ ක ක  ක  ක  කි කී කු කූ ක  ක   

ඓක ඓකේ කක ඓක  ඓකෝ ඓක  කේ කය කර කර  කර  කර  

කර ි කර ී කේර  කේර  කේඓර කේඓේ කේඓර  කේඓරෝ කේඓර  කේල කේව කේෂ 

씽할러어 모음과 자음에 대한 음가와 사용방법에 대한 자세한 

설명은 아래와 같다.    

 

1. 모음  ස්වර අක්ෂර 

 

අ 아 අ  아- අ  애 අ  애- ඉ 이 ඊ 이- උ 우 උ  우- 
ඍ 리 ඍ  리- 

 

ඏ 리(Li) ඏ  리-(Li-) එ 에 ඒ 에- ඓඑ 아이  ඔ 오 ඕ 오- 
ඔ  아우  x 응  #   

 

1) w 는 ‘아얀너 아’,  wd 는 ‘아-얀너 아-‘,  we 는 ‘애얀너 애’ 

라고 읽는다. 

 

2) 장음이 있다. 장음 (wd’ wE” B” W!” RD” ta” ´) 은 길게 

발음한다.  

예) wd.u [아-거머] 종교, wE; [애-떠] 먼, Bfha [이-예-] 어

제  
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3) 씽할러어의 모음은 독자적으로 나오기도 하지만, 자음과 

합쳐져 글자를 만들 때, 모음 글자 형태가 변한다. 이 

모음들은 자음과 함께 나오며 독자적으로 나오지 않는다(이 

부호들을 ms,a,ï  삘람 이라고 부른다). 

① □d (아-: 앨러삘러 we,ms,a,) 

‘wd 아-’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, 장음을 

만드는 데 사용된다. ‘아-’로 발음되며, 글자 오른편에 붙는

다. 예) ldurh [까-머러여] 방  

② □e (애: 꼬터 애더여 fldg weoh 혹은 weo we,ms,a, 

애더 앨러삘러) ‘we 애’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호

로, ‘애’로 발음되며, 글자 오른편에 붙는다. 입술을 찢는 발

음으로 영어의 [ae]발음에 속한다. 예) me, [뺄러] 묘목 

③ □E (애-: 디거 애더여 os. weoh) 

‘wE 애-’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로,  e 의 장

음 발음이다. ‘애-’로 발음되며, 글자 오른편에 붙는다.  

예) lEu [깨-머] 음식 

④ □s (이: 이쓰삘러 biams,a,) 

‘b이’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘이’로 발음되

며, 글자 위에 붙는다. 자음에 ‘이’발음을 더한다.  

예) msß ñhd [삐리미야-] 남자     

⑤ □S (이-: 디구 이쓰삘러 os.= biams,a,) 

 ‘B 이-’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로,  s 의 장음

이다. 예) l=,S [꿀리-] 삯 

⑥ □= 또는 □q (우: 빠-삘러 mdms,a,) 
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‘W 우’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘우’로 발음

되며, 글자 밑에 붙는다. 두가지 기호형태가 있으며, 자음에 

따라서 어떤 것이 붙는지 결정된다.  ‘5) 와 6)’ 에서 더 자

세하게 설명되어 있다.  

예) kmqre [나뿌루] 나쁜, ;=jdh [뚜와-여] 수건 

⑦ □+ 또는 □ Q (우-: 디구 빠-삘러 os.= mdms,a,) 

‘W! 우-’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로,   = 또는  

q 의 장음이다.  ‘우-’로 발음되며, 글자 밑에 붙는다. 단음과 

같이 두가지 기호 형태가 있므며,  = 또는  q 가 붙는 자음과 

똑 같은 자음에 붙는다. 장음은 단음의  = 보다 더 긴 형태  
+ 이고,  q 에서는 끝이 물결모양  Q 으로 휜다.  

예) N+ñh [부-미여] 땅, mQcdj [뿌-자-워] 희생 

⑧ f□ (에 t: 꼼부워 fldïnqj) 

‘t 에’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘에’로 발음

되며, 글자 왼편에 붙는다. 자음 u (마얀너)와 혼동되므로 

잘 구별해야 한다. 예) f.or [게더러] 집 

⑨ f  □a 또는f □ z (에-) 

‘ta 에-’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, f의 장음이

다. ‘에-’로 발음되며, 글자를 사이에 두고 하나는 글자 왼편

에, 다른 하나는 글자 위에 붙는다. 두 모음이 앞뒤로 나와 

장음을 만드는 특별한 방식을 취하고 있다. 뒤에 붙는 ‘ a 또

는  z’ 는 ‘할 끼리-머 y,a lsÍ u’ 라고 부르며 받침을 만드

는데 사용한다. 자세한 것은 ‘⑭’에 설명되어 있다.  

예) flala [껚-] 케익, fõ,dj [웰-라-워] 시간 

⑩ ff□ (아이: 꼼부 데꺼 fldïnq fol) 
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‘ft아이’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘아이’로 

발음된다. 글자 오른쪽에 ‘f 꼼부워’가 두개 붙는다.  

예) ffjoHjrhd [와읻디여워러야-] 의사 

⑪ f□d (오) 

‘T 오’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘오’로 발음

된다. 글자 왼쪽에 f 꼼부워가 붙고, 오른쪽에 d 앨러삘러 

가 붙어 ‘오’를 만든다. 예) fmdfydr [뽀호러] 거름 

⑫ f□` (오- ´ ) 

‘´  오-’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘f□d 오’

의 장음이다. ‘오’와 같은 방식을 취하며 d(앨러삘러)에  a (할 

끼리-머 y,a lsÍ u)가 붙어 장음이 된다.  

예) f.`,hd [골-러야-] 제자 

⑬ f□! (아우) 

‘T! 아우’가 자음과 결합될 때 바뀌는 모음기호로, ‘아우’로 

발음된다. 글자 왼쪽에 f (꼼부워 fldïnqj), 글자 오른쪽

에 ! (가여누 낃떠 .hkq ls;a;)가 붙는다.  

예) f.!rjh [가우러워여] 영광 

⑭ □a  또는  □z (받침: 할 끼리-머 y,a lsÍ u) 

둘 다 ‘y,a lsÍ u 할 끼리-머’ 라고 부르지만 각자의 이름이 

있다. □a  는 ‘fldäh 꼬디여’ 라고 부르고 □ z 는  ‘/yek 

래해너’ 라고 부른다. 알파벳 모음에는 없지만, 받침을 

만드는 데 사용하기도 하고, 다른 글자들과 어울려 장음 

표시를 하는데 사용된다.  ‘□a (fldäh 꼬디여)’는 글자 

위쪽 끝에 붙고, □z  ^/yek 래해너&는 글자 위에 붙는다. 
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하지만, r 와 c 에서는 글자 중간에 붙어, ¾ , –의 모양을 

낸다. 

 

a. 받침 음을 만들 때 사용된다.  

예)  u,a 말(꽃),  kï  남(이름들) 

     b. 앞에 자음이 없는 경우 한글 모음 ‘ㅡ’를 붙여 소리낸다.  

예) ia 쓰, oa 드, ï  므 

c. ‘ z ^/yek 래해너&’ 는 ‘X ㅇ나” p 차” g 타” v 다” n 

바” u 마” U 음바” j 와’ 에 쓰인다.  

예)  fldaÉ Ñh [꽃-치여] 기차, kï  [남] 이름들  

d. ‘ a  ^fldäh 꼬디여&’ 는 나머지 자음에 쓰인다.  

 ‘l” .” Õ” c” [“ K” ;” o” k” |” m” h” r” ,” Y” 

I” i” y” <’  

e.  ‘ f 꼼부워’ 뒤에 글자와 어울려 나오는 경우는 장음을 

나타낸다.  

예) fldaÉ Ñh [꽃-치여] 기차, fõ,dj [웰-라-워] 시간 

 

4) 자음과 합쳐지는 모음들은 ld 까-” le 깨” lE 깨-” ls 끼” 

lS 끼-” l= 꾸”  l+ 꾸-”  fl 께” fla ^fï & 께-(메-), ffl 

까이” fld 꼬” fl` 꼬-” fl! 까우 와 같이 사용된다. 

5) ‘  =우”  + 우-’는 ‘ l 까” . 가” ; 따” N 바-” Y 샤 ’에만 

사용된다.  

예) wl=r [아꾸러] 글자, w.=, [아굴러] 자물쇠 
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6) ‘ q 우”  Q 우-’는  ‘ L 까-” p 차” P 자” g 타” v 다” K 

나” k 나” m 빠” n 바” u 마” h 야” , 라” i 싸” y 

하’에만 사용된다. 

 

7) x 응,  # 는 독자적으로 쓰이지 아니하며 다른 글자와 함께 

사용된다. # 는 음가가 없고, 앞에 나온 글자를 장음 소리 

나게 만든다. fhfydaj# [예호-워]가 아니라 [예호-와]로 

발음한다. 예) ux [망] 나 

 

8) ඏ 와 ඐ 는 씽할러 알파벳에 포함되어서, ඏ 는 씽할러 

글자 11 번, ඐ 는 12 번에 들어가 있지만, 현대에 거의 

사용되지 않는다.       

 

 

2. 자음 වයඤ්ජන අක්ෂර 

 

ක 까 ඛ 까- ග 가 ඝ 가- ඞ 나 ඟ 응가 

ච 차 ඡ 차- ජ 자 ඣ  자

- 
ඤ 냐 ඦජ 은자  

ට 타 ඨ 타- ඩ 다 ඪ 다- ණ 나 ඦඩ 은다 

ත 따 ථ 따- ද 다   다- න 나 ඦද 은다 

ප 빠 ඵ 빠- බ 바

(Ba) 
භ 바- ම 마 ඹ 음버 

ය 야 ර 라

(Ra) 
ල 라

(La) 
ව 와

(Va) 
  

ශ 샤 ෂ 샤 ස 싸 හ 하 ළ 라

(La) 
ෆ 파

(Fa) 
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1) 장음인 자음이 있다( L” >” P” CO” G” V” :” O” M” N ) 

 

2) 자음을 읽을 때 l 는 ‘까얀너 까’, L 는 ‘까-얀너 까-‘, . 

는 ‘가얀너 가’ 라고 읽는다. 

 

3) 자음 알파벳 순서를 암기하는 방법 - 자음의 첫 다섯 

글자를 아래와 같이 암기한다.  

(까꺼-가거-너, 차처-자저-녀, 타터-다더-너, 따떠-다더-너,  

빠뻐-바버-머, 야럴러워, 샤셔싸할러) 

   

4) 영어에서와 같이  ‘ m (Pa)와 * (Fa)’ 그리고 ‘r(Ra) 와 , 

(La)’를 잘 익혀야 한다. 

예) mx;sh [빤띠여] 반, *dui [파(f)-머씨] 약국, rg [라터] 나

라, ,l=K [라꾸너] 점수 

5) 한글과 영어에도 없는 ‘v 와 g’ 발음은 특별히 씽할러어에서 

중요하다. 두개 다 윗니 끝을 짧게 치며, 끊어 발음하면서 

영어의 ‘R’ 과 같이 굴려야 한다. 한글에서 발음하듯이 ‘더’ 

와 ‘터’ 로 그냥 발음하면, 둘 다 거의 ‘ㄸ’ 발음으로 

발음되어 진다. 발음을 굴리지 않고, 잘못할 경우 다른 

단어가 되는 경우도 있다.   

예) oo [다더] 가려움, ov [다더] 벌금, ug [마터] 나에게, u; 

[마떠] ~위에 

6) ‘o 다’ 는 한국의 ‘ㄷ’으로 표기하지만, 한국의 ‘ㄷ’발음은 

영어의 ‘ㄸ(th)’ 발음을 낸다. 따라서, 한글의 ‘ㄷ’을 짧게 

끊어서 내면 이 소리가 난다. 

예) or [다러] 장작, wo [아더] 오늘 
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7) ‘K 나’는 ‘uQ¾Oc 무-르더저 나얀너’, ‘< 라’는 ‘uQ¾Oc 무-

르더저 라얀너’ 라고 읽는다. ‘K 나 와 < 라’는 종종 ‘k 나 

와  , 라’로 바뀌어 쓰이기도 한다. 

 

8) ‘Y 샤’는 ‘;d¨c 딸-루저 샤얀너’, ‘I 샤’ 는 ‘uQ¾Oc 무-

르더저 샤얀너’라고  읽는다. 발음 상 차이가 거의 없지만, 

‘I 샤’가 외래어를 제외하고는 단어의 첫 글자로 나오지 

않는다. ‘Y 샤’는 ‘i 싸’로도 많이 대치되어서 사용되어 진다. 

  

9) 폐쇄음과 파찰음 

① m ‘빠’는 후음(목에서 소리가 나는)이 아닌 입술 폐쇄음 

이다. 우리말의 “빠” 와 비슷하다. 

예) mkdj [빠나-워] 빗, my [빠하] 다섯 

② n ‘바’는 후음의 입술 폐쇄음이다. 우리말의 ‘ㅂ’을 

약하게 입술을 오무렸다 열면 이 음이 나온다. 영어의 ‘b’와 

거의 비슷하다. 한글의 ‘ㅂ’을 발음하면 ‘ㅃ’ 소리가 나므로 

발음에 주의해야 한다. 예) n,a,d [발라-] 개  

③ ; ‘따’는 후음이 아닌 치음 폐쇄음이다. 우리말의 ‘따’가 

비슷하다. 영어의 ‘th’발음이지만, 마찰음이 없어야 한다.    

예) ;re [따루] 별 

④ o ‘다’는 후음의 치음 폐쇄음이다. ‘ㄷ’을 짧게 끊어서       

내면 이 소리가 난다. 한글의 ‘ㄷ’ 발음은 ‘ㄸ’ 소리를 

내므로 약하게 발음해야 한다.  

예) oyh [다하여] 십, o; [다떠] 이빨 

⑤ g ‘타’는 목에서 소리가 나지 않는 짧게 굴리는 

폐쇄음이다. 살짝 굴려야 한다. 씽할러에만 있고, 영어와 

한글에 없는 발음이므로, 연습을 많이 해야 한다. 자음 5) 

번을 읽어 발음을 연습하면 도움이 된다.  

예) lg [까터] 입 
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⑥ v ‘다’는 목에서 소리를 내며 짧게 굴리는 폐쇄음이다. 

g 와 같이 굴려서 발음한다. 이 자음 또한 씽할러 발음을 

잘 하느냐 못 하느냐를 구별하는 발음 중 하나 이므로, 

철저하게 연습해야 한다. 예) lvh [까더여] 가게 

⑦ p ‘차’는 목에서 소리가 나지 않는 구개(입천장)음인 

파찰음이다. 한글의 ‘ㅊ’과 비슷하다.  

예) jpkh [와처너여] 단어, 말씀 

⑧ c ‘자’는 목에서 소리 내는 구개음인 파찰음이다. 

한글의 ‘자’로 음역하지만, 한글의 ‘ㅈ’은 ‘ㅊ’소리도 난다. 

따라서 약하게 발음해야 이 소리를 제대로 낼 수 있다.  

예) cïnq [잠부] 잠부열매, c,h [잘러여] 물 

⑨ l ‘까’는 목에서 소리가 나지 않는 연구개 폐쇄음이다. 

한글의 ‘까’와 비슷하다.  

예) lmqgd [까뿌타-] 까마귀, l¿ [깔루] 검은 

⑩ . ‘가’는 목에서 소리 내는 연구개 폐쇄음이다. 

예) .i [가써] 나무, ., [갈러] 돌 

 

10) 약간 비음이 섞인 후음인(목에서 나는) 폐쇄음 

네 개의 후음 폐쇄음에서 나온 자음들이다. 

① U ‘음바’는 목에서 소리가 나는 입술 폐쇄음이다.  

예) wU [암버] 망고 

② | ‘은다’는 목에서 소리가 나는 치음 폐쇄음이다.  

예) y| [한더] 달 

③ ~ ‘은다’는 목에서 소리가 나는 굴리는 폐쇄음이다.  

예) fyd~ [혼더] 코끼리코 

④ Õ  ‘응가’는 목에서 소리가 나는 연구개 폐쇄음이다. 
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예) .Õ  [강거] 강 

 

11) 비음: 모든 비음은 후음을 동반한다. 

① u ‘마’는 두 입술사이에서 나는 비음이다.  

예) uy; [마하떠] 두께 

② k ‘나’는 치조음인 비음이다. 예) khd [나야-] 뱀 

③ K ‘나(무-르더져 나얀너)’는 구개음인 비음이다.  

예) Kh [나여] 빚 

 

12) 마찰음 

① * ‘파(Fa)’는 목에서 소리를 내지 않는 순치음의 마찰음이

다. 영어의 ‘F’ 를 발음하기 위해서 생겨났다. 여러 글자가 

있다( fm” mf ) 예) *duis [파-머씨] 약국 

② i ‘싸’는 목에서 소리 내지 않는 입술 치찰음 (쉬쉬 소리

내는)이다. 

예) iuk<hd [싸머널러야-] 나비, iduh [싸-머여] 평화 

③ Y ‘샤’는 목에서 소리 내지 않는 연구개 치찰음이다.  

예) Yí o [샤브더] 소리 

 

13) 모음 같은 자음들 

① j ‘와(Va)’는 후음인 입술로 내는 연속음이다. 영어의 ‘v’

나 ‘w’와 비슷하다. 예) j÷rd [완두라-] 원숭이 

② h ‘야’는 후음인 구개연속음이다. 예) h;=r [야뚜러] 열쇠 
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 위의 설명을 도표로 그려보면 다음과 같다. 

14) 자음과 함께 사용되는 글자들 

 

① ‘□H - 양쎄- hxfia’ 는 붙여지는 자음의 고유 모음소리

를 억제한다. 따라서 ‘이여’로 발음된다. 하지만, 정확한 발

음을 위해서는 ‘H 양쎄-hxfia’가 붙은 단어의 받침음을 앞

단어에 붙이고 약하게 발음한다. 그러면 자동으로 자음의 

고유 모음 소리를 억제한다.  

  
입술

음 
치음 

치조

음 

굴림

음 

구개

음 

연구

개 

성문

음 

폐쇄음 

비후

음 

m빠

(Pa) 
;따  g타  l까  

후음 n바 O다  v다  .가  

파찰음 

비후

음 
    p차   

후음     c자   

비-후-

폐쇄음 
 U음바 

|은

다 
 

~은

다 
 

Õ 응

가 
 

비음 (후음) u마  k나  K나   

진동음    
r라

(Ra) 
    

측음    
,라

(La) 
    

마찰음  
*파

(Fa) 
i싸   Y샤  y하 

준모음  
j와

(Va) 
   h야   
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예) rdcHh [랒-지여여] 나라, i;Hh [싿띠여여] 진리 

 

② ‘□_ - 레-뻐여 f¾Mh’ 는 자음 위에 붙어서 붙은 단어 앞

에서 ‘¾르’라고 발음된다. 요즘은 이 자음 대신에 ‘¾르’ 를 

사용한다. 예) ud._h [마-르거여] = ud¾.h 

③ ‘□D 개터여 .egh (쓰가떠 앨러삘러 ia.; we,ms,a,)’ 

는 붙은 자음의 고유 모음소리를 억제하면서 그 자음을 받

침음이 되게 하면서 ‘으루’로 발음된다.  

예) .Dyh [그루허여] 집 

 

④ ‘□% 꼬랑셔여 fldrxYh’ 는 붙은 자음의 고유 모음소리

를 억제하면서 그 자음을 받침음이 되게한 후 ‘라(R)’발음

이 붙는다. 예) ls%hd [끄리야-] 행동 

 

⑤ ‘  Z□ 싼녀꺼 i[a[l’ 는 세가지로 사용된다. 

a. 자음에 앞에 붙고, 모두 ‘ka는’의 매우 짧은 소리로 발

음된다. 예) l÷ [깐두] 산 

b. ‘j’ 앞에 붙을 경우 ‘oa 드’로 발음된다. 예) uZj 마드워 

c. ‘G 타-” V 다-” O 다-’와 같이 장음들 앞에 붙을 경우 

각 음의 받침음이 앞 단어에 붙게 된다. 요즘은 ‘oa 알 다얀

너’를 대신 사용한다.  

예) lZG [깐터], uZV [맏더], Y=ZO [슏더] 거룩한= Y=oaO 

 

15)  ‘ZM 루, ZME 루-’는 모음과 자음을 함께 가지고 있다. 
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 ‘ZM 루= ‘<’ + ‘ q’ 이고, ‘ZME 루’= ‘<’ +  ‘  QQ’ 이다. 요즘은 ‘¨ 루’

와 ‘Æ 루-’로 대치되어서 많이 쓰인다.  

예) mqZMjka [뿔루완] 할 수 있는 = mq̈ jka  

  




